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这是2015年6月，江南的黄梅雨季开始了。
当我们穿过一场大雨抵达浙江最西南的庆元
县，踩着苔藓，爬到森林深处一条溪流的中游
时，朋友指着两个巨大的水坑对我们说，你看，
冰臼等了你们2.5亿年了，你们才来。

庆元近2000平方公里的青山绿水间，掩映
着300多座古廊桥、古窑址、古地道以及浓墨重
彩的诗书辞赋、唱词戏曲……有一种遗世独立
的静与美。我们穿过廊桥时，并没有惊扰到那些
老人，他们在躲雨，聊天，声音很低，但有时会有
一阵笑声，惊起几只雨燕，也惊起一幕幕过去的
时光，人们在廊屋里祭祀、聊天、打牌、看戏、约
会……一位老太太和一位老伯在离人群稍远一
点的廊凳上并肩坐着，她递过一颗杨梅，说了句
什么，老伯仰天大笑，看上去他们不像夫妻，像
常常见面的青梅竹马，或两亲家。

后来，又遇到很多老人。
月山村几乎看不到年轻人，两位老人在家

里准备晚饭，巨大的铁锅里蒸着一小碗米饭。他
86岁，她81岁，老太太扎着两根细细的极精致
的白发小辫子，老头说她每年都在村里的“春
晚”上表演补衣服、做鞋子。她最远去过县城，她

最爱唱的歌是《东方红》，后来她唱了，脸上浮起
少女般的红晕。走时我说，祝你们健康长寿，她
嘴里也哇啦哇啦的。朋友翻译说，她一定要我们
留下来喝茶吃晚饭，说吃了长寿。

800米深山里的西洋村，住着30多位留守
老人，黄土墙黑土瓦，云雾缭绕，美若仙境。每一
位老人看到陌生人都会笑，说，路滑，走慢点啊
走慢点。一位健硕的奶奶正往小孙女嘴里喂饭，
说，儿子和讨来的越南媳妇都出去打工了。

古老的桥和村，从容的老人，让我脚步放
慢，心变得安宁，却又有点不是滋味。朋友说，为
保护这些古村，他费了很大劲，政府也费了好大
劲，可是老百姓也想住新楼房，吹空调，儿女回
来才能待得住。审美与生活，永远的矛盾。我们
有什么权力让他们原地不动，供我们消费他们
的古朴从容？

我忘了几乎所有廊桥的名字，我想它们共
同的名字叫“故乡”，所有故乡共同的名字叫“老
人”，每一个“老人”心里都有两个声音——

一个是：走吧孩子，走得更高更远，更有出息。
一个是：归来吧孩子，让我们一起在故乡的

廊桥下慢慢老去。

廊桥咏归
文/苏沧桑 图/范敏姿
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■■纪纪 念念30年前，中国的大门伴随着改革开放而
打开，西方各种文化思潮不可阻挡地涌进神
州大地，封闭有年的文学艺术家们蓦然放眼，
如饥似渴地学习着、模仿着。为适应、催生文
学艺术百花的盛开，各种文学期刊如雨后春
笋相继创刊。《中国作家》也应运而生。

也就是在这前后，我历经痛苦的思索，毅
然决定弃乐从文，在不惑之年改行当作家。或
许我坚信主编决定着报刊的风格和品位，因
此，我在文学期刊林立的百花园中，惟独钟情
于以冯牧同志为主编的《中国作家》。

冯牧的评论一直引领着新时代的文学潮
流，他对作家、作品的点评是那样的中肯，令
绝大多数作家信服。我还清楚地记得，很多有
志于文学创作的中青年都想拜见当代的“韩
荆州”冯牧。说句老实话，我这个半路出家的

“文学和尚”不仅想拜见冯牧，而且还想在他
主编的《中国作家》上发表自己的处女作。

“文革”中期，我被分配到总政文工团创
作室专事作曲，大作曲家时乐濛就经常说起
当年鲁艺的同学冯牧的才华和趣事。后来，文
工团的领导魏风真诚地对我说：“你如果有意
拜冯牧为师或求教，我可以当引荐人。”

我听后实感意外，有些难为情地答说：
“谢谢首长！随缘吧。”

或许是天遂人愿，就在《中国作家》创刊
不久，我就见到了冯牧主编。

那时，为纪念建军 60 周年，我参加了大
型话剧《决战淮海》的创作，并获得了很大的
成功。就在这一片赞扬声中，我们多么希望有
关专家能审看话剧《决战淮海》，使我们从艺
术创作的层面听到真实的批评意见。不久，时
任总政文化部部长的徐怀中把冯牧等评论家
们请来了。出我所料的是，他一见面就说了如
下这段史有所记的话：

我深知创作史诗性的作品的困难，所以

当我来看这个戏的时候，就坦率地对要我讲

话的同志说：我曾经怀疑过，究竟能不能通过

一部话剧，或者一部故事片，或者一部小说，

就把淮海战役的历史进程及其丰富的生活内

涵深刻地全面地反映出来……我们曾出现过

不少反映我们的革命历史题材、重大的历史

事件的文艺作品，但是它们当中的多数，同我

们所期望的那种既有丰富的生活容量和历史

概括性，又有高度艺术质量的史诗式的作品

相比，无疑还有相当的距离。

我听了这段话就像是被迎面浇了一盆冰
水，从身上到心里连一点热乎气都没有了！但
是，当我冷静下来再一品评这段话的深层含
义，遂又禁不住地暗自说：“大家就是大家
啊！”话又说回来，《决战淮海》毕竟是我改行
后参加创作并问世的第一部剧作啊。

冯牧看了《决战淮海》以后十分高兴，对
我这个初出茅庐的新人，也讲了几句鼓励的
话。令我感到惊喜的是，几天之后就在报纸上
见到了他写的长篇剧评《史诗性的作品是必
定会出现的》。他在文中十分坦诚地写道：“我
觉得自己的某些观点大概要改变了，我开始
感到，今天，出现史诗性的作品的现实是存在
的。”同时，他还在文中洋洋洒洒地讲了古今
中外各类史诗性作品产生的历史背景和文学
艺术家的修养等等。多年之后，我曾感恩地对
他讲过这样一段话：“您或许不相信，当年您
对《决战淮海》写的那篇剧评我读过很多遍，
其中关于史诗性作品的议论，对我的创作可
谓是受用终生。”

随着我和冯牧交往的增多和感情的加
深，我们二人逐渐地变成了忘年交，他叫我柱
子，我尊称他为老师。有一次我和他说起话剧

《决战淮海》荣获全国最佳编剧奖的时候，他
微微地点了点头，接着又说了这样一句话：

“很遗憾，《中国作家》不发表文学剧本，不然
刊登在《中国作家》上该有多好啊！”

我告诉他，徐怀中同志把《决战淮海》的
文学剧本推荐给《解放军文艺》发表了。但是，
我当时真实的想法是：话剧《决战淮海》的文
学剧本能在冯牧老师主编的《中国作家》上发
表该有多好啊！

自话剧《决战淮海》上演之后，我的文学
创作出现了一个被同行们戏称的所谓“高
潮”，每年都要出版一到两本长篇史传文学作
品，而且还被不少报刊转载。不久，我写的60
多万字的长篇史传文学《李大钊》出版了，中
青社还在人民大会堂为之召开了隆重的新闻
发布会。其中党史专家胡乔木同志破例出席，
还讲了 30 多分钟话，说到激动处，竟然数度
哽咽、流泪。会后，冯牧老师十分冷静地对我
说：“柱子，你读过我写的一篇文章《窄窄的
门，宽宽的路》吗？”

“读过，是发表在《文史资料》上。”
“我这篇文章，是总结自己几十年来追求

文学艺术的感悟。简单地说，文学的大门是窄
窄的，但是当你走进这窄窄的文学大门之后，
文学之路却是十分宽广的。从某种意义上说，
再有天才和勤奋的文学艺术家也追求不到
头。”他说罢看了看我沉思不语的表情，又语
重心长地说，“时下，胡乔木同志一脚帮你把
窄窄的文学艺术大门给踢开了，接下来这宽
宽的文学艺术之路就要靠你自己走了。”

我自然明白冯牧老师讲这番话的深意，
但我却自我嘲讽地说了句心里话：“请老师放
心，我是一个有着自知之明的人。”我说罢看
了看冯牧老师的表情，遂又自我调侃地讲了
这样一句话，“况且，时下的我还没有挤进这
窄窄的文学艺术大门，何谈去走文艺百花园
中那宽宽的路呢？”

“为什么？”
“因为你们作家协会中有不少人认为，史

传文学不是真正意义上的文学。自然我也就
不是他们心中真正意义上的文学作家了。”

冯牧老师那双炯炯有神且能显示男人威
严的大眼睛就要发火了，斩钉截铁地说：“这
种见解不正确，对此我是要讲话的。”

不久，中青社举办了“王朝柱作品讨论
会”，30 多位知名评论家与会。我这个受“审
判”的半道出家的“文学和尚”竟然坐在冯牧
老师的旁边。我忘了和与会的评论家打招呼，
只记得自己掏出手绢不停地擦拭额头上猝然
冒出的冷汗。现在想来，只有“大姑娘坐轿”才
能形容我那时慌乱的心情。

研讨会的主持人是李硕儒先生，他宣布
研讨会开始之后，冯牧老师第一个发言，我至
今都记得他的演讲口才好极了，一口气就洋
洋洒洒且条理分明地讲了近一个小时。事后，
我又认真地拜读了公开发表的座谈会纪要，
冯牧老师不仅肯定了我的创作成绩，同时也
响亮地支持了纪实文学在百花园中不可动摇
的地位。请看如下这两段话：

我读王朝柱作品的第一感觉是“异军突

起”。他以强烈的历史感，勤奋地对历史材料

进行积累、研究、消化，通过生动的笔墨，把中

国近百年重要的历史时期大面积、大系统地表

现出来，这本身就是对文学事业作出的贡献。

王朝柱的路子是正确的，带有开创性的

意味，同时也是发展社会主义文学的一个方

面，没有这个方面，我们的文学是不完满的，

任何一个国家的文学史都必须有这一门类。

美国普利策文学奖就奖给两种作品，一种叫

小说，一种叫非虚构作品，即纪实文学。而且

纪实文学的得奖比例要超过小说。这说明纪

实文学的发展是一个大潮，因为其很多优秀

作品已经证明有它不能取代的作用，我们也

应该有这种潮流。

尽管冯牧老师对我的创作如此褒奖，但
我依然认为如要改变某些人的文学观念，只
有在《中国作家》发表纪实体的文学作品。那
时，冯牧老师似乎也猜透了我的心思，他又不

无遗憾地说：“柱子，《中国作家》以发表中短
篇小说为主，你写的都是像一块又一块砖头
似的长篇著作，很难在我们《中国作家》上发
表啊！”

“谢谢老师，不用急，等机会吧！”
有人说我的命好，想干什么就能干什么，

而且一定会干成什么。万一遇到天大的困难，
也自有贵人相助。我记得就在我的作品研讨
会召开不久，突然接到冯牧老师打给我的电
话，要我立即到他的家里去，说是有救场的事
请我帮忙。我二话没说，放下手头上的创作，
骑上我那辆早就该换的自行车，飞快地赶到
冯牧老师的家。一见面他就对我说：“下一期

《中国作家》就要发排了，但有一篇 6 万余字
的中篇小说必须抽下来，怎么办呢？限你三天
三夜，必须给我们赶出一篇纪实体的中篇小
说。”

我一听蒙了，真不知该如何回答恩师的
请求，只好为难地摇头不止。

“我记得你写过一部电影文学剧本，叫
《鲁迅和小奴隶们》，我看后认为不错，你回去
以后，用三天的时间，把它改编成一部6万多
字的中篇小说，发表在下一期《中国作家》
上。”

我毫不犹豫地答应了，当即打道回府，两
天两夜没有睡觉，就把这部电影文学剧本改
编成了6万多字的中篇小说。接着，我用凉水
冲了冲头就赶到了冯牧老师的家，双手把稿
子往桌上一放，说道：“我提前完成任务，行不
行，我不知道。您看后认为不行，就当废纸把
它扔在纸篓里。如果你认为还有改的余地，您
就大笔一挥，随便改。”

“谢谢柱子，我想是行的。”
我转身走出冯牧老师的家门，蹬上我那

辆破自行车赶回家，连口水都没喝，纳头就
睡。一觉睡来，也就是天刚放亮，电话铃响了，
我迷迷糊糊地拿起话筒，就听到冯牧老师说：

“柱子，稿子整体不错，我做了一些删减，把名
字改为《鲁迅和青年作家》，请人送走了。”

我如释重负地出了口气，遂又接着睡回
笼觉。

一个月后的一个上午，我又接到冯牧老
师的电话，他请我赶到他家，说是中午吃他亲
手包的烧麦。

我记得听冯牧老师说过，他的父亲是北
师大的教授，撰写过一部蒙古史，在当时有着
相当的权威性。另外，我还听说烧卖源于北方
少数民族，有的人还肯定地说是来源于蒙古
族，因此我暗下自问：“冯牧老师会包烧麦，会
和这两件传闻有关系吗？”

我赶到冯牧老师家的时候，他基本上包
完了烧麦。接着，他又十分熟练地点火蒸烧
麦，等到蒸熟的烧麦端上餐桌，我的农民本色
就显露无遗，只知大口吞食香甜可口的烧麦，
连问冯牧老师为什么会包烧麦的事都忘了。
饭后，冯牧老师拿出两本刊有《鲁迅和青年
作家》的《中国作家》，客气地说：“柱子，谢谢
你，我们的《中国作家》终于发表你的纪实作
品了。”

我双手接过飘着墨香的《中国作家》，默
默地看了好一阵子，近似哽咽地说：“谢谢冯
牧老师，也谢谢《中国作家》……”

也或许应了乐极生悲这句老话，正当我
还爱不释手地捧读刊有《鲁迅和青年作家》的

《中国作家》的时候，一位和我熟稔的评论家
打电话告诉我：河北省文联主办的《文论报》
刊出了何满子、阿庸写的文章，整整一个版，
批评了这部作品。

很快，我找来了这篇批评文章。我非常气

愤，打算继续争辩。接着，我还当面向冯牧老
师请教。他听完我的陈述之后，沉思良久，情
绪有些低沉地说：“你应该知道的，他们二人
的文章是醉翁之意不在酒，实质上是对着我
的。”我听了冯牧老师的话后久久不能平静，
瞬间想到了文坛上的恩恩怨怨，一时真的不
知道说什么才好。

冯牧老师对我说：“我说不服你，这是因
为我深知性格即命运这句话是真理。或许就
是因为你柱子有着这样倔强的性格，一定才
会成全你造就一番事业。但是，我这个老师还
是劝你，不要和自己的家乡过不去。”

因为都喜欢聊历史档案，我们这对未入
门的师徒交往的机会就多了起来。有一年春
天，他从杭州给我打来了电话，说是一个人在
灵隐寺旁边的创作之家休养太清静了，大有
遁入空门之感，希望我能来杭州陪他闲谈。同
时还细心地告诉我：请找中国作协的李平，就
说是他说的，给我搞一个去杭州创作之家休
养的名额。李平女士真不错，我出于自尊没有
提冯牧老师的大名，她竟然破例为我争取到
了一个休养的名额。就这样，我飞到杭州住进
创作之家，与冯牧老师、王元化老师一起度过
了一段难得的时光。

我记得冯牧老师是湖北人，王元化老师
也是湖北人，由于他们二人对传统文化有着
不尽相同的见解，交谈起来经常会各持己见。
也可能是两位长者知道我于学问上的长处，
也经常请我参加“争论”。我记得这种“争论”
一旦进入学术层面，他们二人谁也不肯让步。
每逢这时，我就操着晚辈的口气十分开心地
说风凉话：“你们二位都是湖北人，也就都是
十分厉害的九头鸟，在时下的文坛，能听到你
们二位‘争论’的人不会太多，我这个幸运儿
自应记之、传后。”

“不对！”冯牧老师十分严肃地说道，“我
是安徽人，到祖父这一辈才迁到阳夏。准确地
说，我的祖籍是安徽，籍贯是湖北。”

我第一次看到冯牧老师如此严肃地讲
话。由此，我也看到了冯牧老师于学问之道那
坚定的立场。

也就是在那天晚上，我和冯牧老师在谈
毛泽东的历史功过，他突然话锋一转问我近
来又写了些什么作品？我说学着美国电影《巴
顿将军》的模式写了一部《毛泽东在长征中》。
他一听来了精神，当即问道：“完稿了没有？可
否让我先睹为快？”

“完稿了，我就是丑媳妇怕见公婆，一直
未敢请您审阅。”

接着，我取来打印好的文学剧本，双手交
到冯牧老师的手里，诚惶诚恐地说：“我愿听
到老师最严厉的批评意见。”

翌日清晨，他把剧本退给了我，令我欣喜
的是他连夜看完了剧本，说到意见就一个字：
好！他沉吟片刻又遗憾地说：“像这样不错的
文学剧本应当先在《中国作家》上发表！可惜，
我们的刊物不登剧本。”

冯牧老师表扬的这个剧本，就是后来我
改写成长篇电视连续剧《长征》的雏形。令我
难过的是，冯牧老师因过早地驾鹤西去未能
看到《长征》的播出。

冯牧老师带着成功的喜悦和历史的遗憾
走完了多姿多彩的一生，我这个后生晚辈十
分悲痛。但是，可以告慰冯牧老师的是，我和

《中国作家》的缘分不仅未了，反倒与日俱增。
他老人家多次讲到的遗憾——《中国作家》不
能发表我写的文学剧本，现在已经解决了，她
已与时俱进地创办了影视版，相继发表了我
多部影视文学剧本。其中，大型电视文学剧本

《辛亥革命》获得全球华人“中山杯”奖；电影
文学剧本《走过雪山草地》获得中美电影节最
佳故事片、最佳编剧两项大奖。其他文学剧本
也都荣获国内各种影视大奖。使我深感荣幸
的是，还曾两度荣获《中国作家》主办的“剑门
关文学奖”。

冯牧老师，您放心吧，我这个 75 岁的老
童生仍要笔耕不辍，继续为《中国作家》投稿，
力争获得更多的荣誉！

我与《中国作家》
——怀念主编冯牧老师 □王朝柱

6月 17日上午 10时许，当浙江省
收藏家协会副会长杜金康将徐悲鸿夫
人廖静文已于6月16日去世的噩耗转
告我时，虽知廖老年事已高，仍觉悲痛
难抑。

我与廖老先后见过两次面。我清
晰地记得，2009 年 12 月，应杜金康先
生之邀，她与其子徐庆平来浙江上虞。
作为宣传部长的我参加了接待工作。
其间，我陪同他们参观上虞的城市建
设，还向他们介绍上虞的经济和社会
事业发展的概况。尤其当我向他们介
绍到“舜会百官”、“曹娥至孝”、“王充
论衡”、“东山再起”、“英台情深”、“白
马春晖”等一个个人文历史的传说、故
事时，廖老赞不绝口，并让杜金康准备
笔墨。一俟笔墨就绪，宣纸被平整地铺
在专用的毡毯上后，她稍作思考便在
宣纸上挥笔写下了“舜之故乡，文化辉
煌”的题词。虽短短的八个字，却让人
见证了她那颇具文人书法神韵的功
力——要知道，其时她已经是一位 86
岁高龄的老人了。写毕，她还跟我说：

“上虞这几年经济和社会事业发展如
此之快，就是得益于历史文化积淀的深厚，同时也是因为各
届领导班子重视对历史文化的保护和传承。你们搞文化的
人，身上的担子可重呀！”她边说边轻轻地拍着我的肩膀。我
既感到亲切与欣慰，又感受到肩上突然平添了一份沉甸甸
的责任。

当天共进晚餐时，杜金康将准备出版一本他收藏的书
画精品集子的想法告诉廖老，想不到，廖老竟“毛遂自荐”：

“那就让我给你作序吧，一来我还熟悉点书画艺术，二来我
对你的书画收藏情况多少还是了解一些的。”考虑到廖老年
事已高，杜金康嘱我为廖老先起个序的草稿。廖老虽然同意
了，但她似乎还有点不放心，再三叮嘱我一定要把杜金康先
生的收藏智慧、收藏精神写透、写到位。否则，只是花更多的
笔墨去写花了多少钱，收藏了多少有名气的书画，以后可以
增值多少倍，这样的编辑思路和收藏观会严重误导收藏。而
今想来，廖老当年之所以强调收藏智慧、收藏精神，该是与
她的收藏意识、收藏品质一脉相承的。不是吗？当徐悲鸿去
世以后，廖老毅然将家里的钥匙送到了文化部部长手里，让
他们派人到家里接收。她共捐出徐悲鸿画作 1350多幅，还
有徐悲鸿收藏的唐宋元明清以及近代像齐白石、傅抱石、李
可染、吴作人等大家的作品，包括万余件珍贵的碑帖、国外
出版的图书、图片，并捐出北京的一套寓所用来建立徐悲鸿
纪念馆。廖老说过：“这些都是悲鸿留下来的，我不能自己拿
着，捐给国家是为了纪念他，也是给国家保存文化遗产，这
是悲鸿活着时对我说过的话，就是他的思想。好多他收藏的
画，都是我陪他到琉璃厂买的，他买这些画就是为了保护国
家的文化遗产，我接受悲鸿的意思，完成他的愿望。”难怪，
说到写序，廖老的脸色便一下严肃起来。

与廖老的第二次见面，则是在2013年的9月。其时，我
早已转岗至政协工作，但因为兼了上虞政协虞舜书画院院长
的职务，更因为曾接待过廖老，所以我有缘第二次同她见面。

2013年 9月 26日，是徐悲鸿逝世 60周年。由上虞市人
民政府、徐悲鸿纪念馆主办的“徐悲鸿精品画展”在上虞开
展。年届 90高龄的廖老和其子徐庆平、毛泽东机要秘书张
玉凤等出席了开幕式。

要知道，在县市一级举办“徐悲鸿精品画展”，这尚属首
次。说及在上虞举办这次画展，廖老曾告诉我这样几个原
因：“一是几年前我来过上虞，对上虞的建设发展留下了极
其深刻的印象，特别是上虞历史文化底蕴深厚，各届领导班
子重视文化，百姓懂得欣赏，到这里办展，悲鸿在地下知道
了也会高兴和答应；二是我在上虞结识了不少书画界和收
藏界的朋友，特别是杜金康先生的淳朴为人和收藏精神，以
及他多次动员邀请我携悲鸿精品画作来虞办展，我被感动
了，也觉得盛情难却；三是因为我的祖先是浙江人，我对浙
江自然有着特殊的感情。”然而，更让廖老始料未及、喜出望
外的是，上虞市市长王慧琳向她汇报徐悲鸿与上虞还有着
另一段渊源时，廖老竟变得像小孩似的急不可耐。原来，徐
悲鸿曾与享“北南开，南春晖”美誉的春晖中学首任校长经
亨颐交情深厚，两人曾一起合作创作了《竹石图》和《竹枝母
鸡图》等著名作品。“那就更说明我们这次到上虞举办画展，
是办对了，办准了嘛，哈哈哈……”廖老的笑声是那样的爽
朗，一直在展览场馆内回荡，也自然把在现场参观的观众们
感染了。

廖老的这一“笑”，也“笑”出了她的率性、她的平易近
人。其实，在生活中，廖老颇为风趣、幽默。展览期间，她去一
家公司参观，并在公司食堂就餐。席间，张玉凤见丈夫刘爱
民多吃了几块红烧肉，就劝他少吃点。想不到，廖老替刘爱
民“打抱不平”：“男人嘛，就是要吃肉，胖一点，显得更健壮。
不怕，多吃几块！”说这话的时候，只见廖老脸上似乎毫无笑
容，但她不经意间瞪大眼睛朝张玉凤一瞥的细节，终究把我
们一桌人都给逗笑了。自然，连张玉凤也挡不住这样的幽
默，她赶紧自找“台阶”，笑呵呵地对丈夫说：“廖老说得没
错，今天你就放开肚子吃吧！”这时，才见廖老又爽朗地大笑
了起来。

席间喝茶时，我还发现了廖老的另一个秘密：她的脸上
稍稍化了点淡妆。她那依然健朗的身材，随着年岁增长而增
长的特有气质，加上这一点点恰到好处的淡妆，无疑就是她
每一次出场都让人惊艳的原因。我想，她这样的气质打扮，或
许就是她当年与徐悲鸿的特别约定，或者说，廖老不想让自
己早已定格在徐悲鸿心里的形象有太大的折损——尽管他
们早已天各一方，但他们依然深深爱着对方，他们又何曾离
开过对方？事实上，在展览馆里，我似乎一直被这样的情愫吸
引着，被这样的氛围浸润着。我知道，在展出的50幅精品画
作中，其中有不少都写有“爱妻静文保存”这样的文字。廖老
告诉我：“这些画，是悲鸿精心创作的，只要是我喜欢的，他就
会立刻在画上题字，送给我。”以至于徐悲鸿逝世后，廖老一
直不喜欢别人称她为“徐悲鸿遗孀”，而是喜欢也习惯了别人
称她为“徐悲鸿夫人”。她经常跟人说：“我不仅爱徐悲鸿，也
是他的崇拜者。”廖老被评价为“一个为徐悲鸿而生、为徐悲
鸿而活的女人”，其忠贞不渝、伉俪情深，可见一斑。

据说，廖老走的时候没有留下什么遗言或者“最后愿
望”。我想，作为陪伴徐悲鸿走到最后的人，她也许已了无遗
憾。“她走得很安详，很平静”，这总算让我们有了些许宽慰。
想起徐悲鸿逝世50周年时，她动情地说过：“如果真的有黄
泉，百年之后我和悲鸿能再见面，我要哭着把头靠在他的胸
前，向他诉说这50年来我对他的思念。”如今，廖老已经驾鹤
西去，我相信她一定在“黄泉”见到了徐悲鸿，也一定“哭着把
头靠在他的胸前，向他诉说这50年来”她“对他的思念”。


